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１ 会 議 名 令和５年度第１回津市男女共同参画審議会 

２ 開催日時 令和５年６月２８日（水）午前１０時～午前１１時 

３ 開催場所 津リージョンプラザ 第１会議室 

４ 出席した者の氏名 

  （敬称略） 

（津市男女共同参画審議会委員） 

東福寺一郎会長、前山都子副会長、天野敏、稲垣裕子、鵜飼みわ、

笠井瑞穂、佐藤ゆかり、松林秀典 

 

（事務局） 

男女共同参画室長 伊藤英明 

男女共同参画担当主幹 鎌田康志 

男女共同参画担当副主幹 小川明子 

５ 内 容 

１ 会長及び副会長の選出について 

２ 令和５年度男女共同参画室の事業について 

３ 第３次津市男女共同参画基本計画に基づく令和４年度施策

進捗状況について 

４ その他 

６ 公開又は非公開 公 開 

７ 傍聴者の数 １人 

８ 担 当 

市民部男女共同参画室 

電話番号 ０５９－２２９－３１０３ 

Ｅ-mail  229-3103@city.tsu.lg.jp 

 

議事の内容   別紙のとおり 
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＜事務局＞ ・開会宣言 

 ・会議の成立を報告 

 出席者８名、欠席者１名、委員の過半数の出席のため、津市男女共同参

画推進条例第１８条第２項の規定により成立 

・事務局職員紹介 

・津市男女共同参画審議会の所掌事務等について説明 

 ・会長及び副会長の選出について（議事１） 

  津市男女共同参画推進条例第１７条第１項の規定に基づき委員の互選に

よって選出するため、各委員に確認 

 

委員 （「事務局一任」の声あり） 

 

＜事務局＞ ・「事務局一任」の提案を各委員に確認 

 

委員 （「異議なし」の声あり） 

 

＜事務局＞ ・会長に東福寺委員、副会長に前山委員を提案 

 

委員 （「異議なし」の声あり） 

 

＜事務局＞ ・会長、副会長の決定を報告 

 

東福寺会長 （挨拶） 

 

前山副会長 （挨拶） 

 

＜事務局＞ ・津市男女共同参画推進条例第１８条第１項の規定により、会長が議長と

なることを説明し、議事進行を会長に依頼 

 

会長 改めて、会長を拝命いたしました東福寺でございます。 

円滑な議事運営にご協力いただきますよう、よろしくお願いします。 

 事務局におきましては、簡潔に説明されるようお願いします。 

それでは、引き続き、事項書に基づき、会議を進めます。 

・2⑵「令和５年度男女共同参画室の事業について」事務局へ説明を依頼 

 

＜事務局＞ （資料に基づき説明） 

資料３をご覧ください。事業、啓発の二つの部門に分けて、簡単に説明い

たします。 

まずは、事業部門になります。 

「①津市男女共同参画審議会」の主な審議としまして、第３次津市男女共

同参画基本計画の進行管理は、今回が最終年度となります。６４事業に対し

まして質問・意見を出していただき、報告書を取りまとめていただきたいと

思います。前回の審議会までは検討委員会を設けておりまして、その後、審

議会において実績報告書を作成いただいておりましたが、今回につきまして

は、同条例で、審議会に部会を置くことができると規定しているため、今ま

では委員の中から検討委員を選任したうえで、検討委員会を開催しており、
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その後、審議会に諮っておりましたが、委員数を減らして、審議会での審議

回数を増やすことで議論を活性化する意図から、今後、検討委員会を設置し

ない方向でできればと考えております。 

今期も、審議会でご審議いただき、まとめていただくことがメインの審議

事項となります。 

「②津市男女共同参画フォーラム実行委員会」についてですが、今年度は

１７名の委員が委員になっていただいております。今日ご出席の笠井委員、

松林委員にもメンバーに入っていただいております。 

令和５年１１月２５日土曜日、白山総合文化センター しらさぎホールに

て 津市男女共同参画フォーラム「わあむ津」の開催を予定しております。

各展示団体の活動展示や講演会を予定しております。６５万円の委託料で事

業を進めていければと考えております。出前紙芝居といたしましては、先日

も、６月４日にフレンテみえ主催のフレンテフェスタで紙芝居を実施してい

ただきました。今年度は、保育園・幼稚園などにも紙芝居ができるような形

で、市とも連携しながら進めていければと考えております。 

「③男女共同参画セミナー」といたしまして、女性を対象とした就職応援

セミナーを開催します。今年度はパソコンセミナー２時間を５回と、今回は

ファイナンシャルプランナーである稲垣委員に、自身のライフプランに必要

なお金についてのご講義やグループワークなどで学んでいただく、市民を対

象とした学びの機会を予定しております。 

 もう一つは、男女共同参画啓発セミナーへの講師派遣といたしまして、自

治会や地域団体などへ講師を派遣し、ワークライフバランス、ハラスメント、

男性の家事・育児への参画を目的に実体験トークを交え、松林委員にもご協

力をいただきながら講師派遣を行っていきたいと考えております。 

「④相談業務」といたしまして、男性によるカウンセラー相談、女性によ

るカウンセラー相談、弁護士による法律相談を毎年度行っておりますが、今

年度も実施したいと考えております。 

次に、啓発部門です。 

「⑤三重県内男女共同参画連携映画祭」といたしまして、先週令和５年６

月２４日土曜日、白山総合文化センター しらさぎホールにて、映画は『お

終活～熟春！人生、百年時代の過ごし方～』を上映いたしました。上映前に

佐藤委員に男女共同参画の視点を交えたプレトークをしていただきました。

当日は、５４０人の定員に対して、お申込み６３７人ありまして非常に大盛

況でした。当日も、４９９人の方がお越しいただき大変好評いただきました。 

「⑥企業啓発」といたしまして、平成３０年度から、各総合支所と連携の

うえ、市内事業所を訪問しております。第４次基本計画に基づき、今年度は、

４０社訪問を目標に、人権課、ワークライフバランスや女性の管理職登用な

ど関係する商業振興労政課や各総合支所と連携のうえ、啓発活動を行ってい

きたいと考えております。 

「⑦情報紙つばさの発行」といたしまして、毎年１０月、３月に情報紙を

発行しております。今年度は６名の編集委員 稲垣委員も入っていただいて

おります。１０月の発行に向けまして、今回の主な掲載内容は、委員の皆さ

んは昭和世代の方でありまして、昭和世代の方とＺ世代と言われる若者の方

たちとの座談会をしたらどうかということで、三重大学のファンタジスタと
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いう地域おこしサークルの方々と６月１５日に座談会を実施していただき、

活発な意見交換をしていただきました。内容といたしましては、男女差別を

感じているか、結婚したいか、育休に関してどう思うかなど多岐にわたり

色々と意見交換をしていただきました。また、「つばさ」のほうで編集してい

きたいと思いますので、よろしくお願いいたします。 

「⑧津市職員男女共同参画研修会」といたしまして、今、男女共同参画の

週間中なのですが、市職員に対して動画研修ということで、今年度は、男性

育児の関係の動画研修をしたいと考えております。これから育休をとる対象

となる若手向け、管理職向け、企業向けの三本立てで動画を用意しておりま

して、その中から、自分に合うものをチョイスして観ていただく形で研修を

考えております。 

 その他、７月２０日に人事課と男女共同参画の共催なのですが、松林委員

に講師になっていただきまして、家庭における固定的な性別役割分担意識の

見直しとか、そういうところの啓発、実体験を交えながらご講義等をいただ

ければと考えております。 

「⑨男女共同参画週間」といたしまして、今、週間中です。市本庁舎・各

総合支所に懸垂幕を掲出しております。各図書館に男女共同参画コーナーを

設置しております。 

 昨年度の令和５年３月に、第４次津市男女共同参画基本計画を策定、市長

の諮問に応じて答申いただきまして、無事、本計画を策定することができま

した。ありがとうございます。その中で、幼少期から生涯にわたる男女共同

参画の教育の機会の充実を図ることを一番の柱として、市民の性別に捉われ

ないような意識への変化を促していきます。ということで、計画にも書いて

ございますが、市の方もそのことを念頭に置いて計画を進めてまいりたいと

思いますので、また、その辺も皆様意識していただいて、色々とご意見をい

ただけると助かります。 

 

議長 ただ今、資料３に基づいて、令和５年度の業務について説明いただきまし

た。ご質問やご意見等、何かございますか。 

 

佐藤委員 資料③の事業と啓発に関しては主なものですか。 

例えば、昨年度末のぎりぎりに開催された津市男女共同参画交流会が記載

されていないので、記載していただくと、年度末ぎりぎりになって実施する

ということがなくなるのではないでしょうか。 

 

＜事務局＞ これは、主なものを書いております。計画的に、事前に予定してやってい

きたいと思います。 

 

議長 津市男女共同参画交流会が例として挙がりましたが、他に、ここに書いて

いないもので考えられることは何かございませんか。 

 

＜事務局＞ 内部的なことで言いますと、男女共同参画推進会議があります。当該計画

には記載してありますが、こちらの資料には記載しておりません。今回につ

いては、概ねの内容を記載し、ご提示させていただいております。 
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議長 交流会は、記載していただいた方がわかりやすいですね。 

 

＜事務局＞ はい、そうですね。 

 

議長 ほかに無いようでしたら、次の事項に移りたいと思います。 

続きまして、事項 ２（３）「第３次津市男女共同参画基本計画に基づく令

和４年度施策進捗状況について」事務局、説明をお願いします。 

 

＜事務局＞  資料４から資料６についてご説明いたします。 

まずは、資料４をご覧ください。 

こちらは、本年度の第３次津市男女共同参画基本計画の進行管理に基づく

令和４年度施策進捗状況に関する部分の年間スケジュール（案）です。 

資料５記入例とはなりますが、３月に施策進捗状況シートの作成を関係部

署へ依頼し、関係部署は年度明けに報告することで、年度をまたぐ引継ぎを

確実に行い、取りまとめたシートを本日審議会委員の皆さまへお渡ししてお

ります。 

この進捗状況シートに対してご意見を委員の皆さまからいただき、８月、

９月に予定しております、第２回、３回の審議会で意見を集約し、１０月の

審議会を経て実施状況報告書を作成し、公開との予定を考えております。 

また、日程等は未定ですが、庁内の推進会議についても、１１月頃を目途

に開催したいと考えており、そちらのほうにも実施状況報告書を共有したい

と考えております。 

次に、具体的な作業についてご説明します。 

資料５の記入例の本冊となりますが、先ほどの６４事業について関係部署

へ依頼して取りまとめた令和４年度の施策進捗状況シートで、シートによっ

ては裏面もございます。 

このシートについては、一番上の欄に基本計画に位置付けられた計画の体

系を記載しています。その下の欄に、事業の概要を簡単に記載しており、そ

の下は、年度ごとに分かれて内容等の記載のある欄がありますが、今回は令

和４年度欄を記載しており、各事業に対する「課題、問題点等に対する取組

状況」と「男女共同参画の視点チェック」を記載しており、「視点チェック」

欄については、各担当部署で事業を実施する際に男女共同参画の視点を意識

しているかどうかを、自己評価しております。また、シートの下段に数値目

標のある事業については、その数値も明記しています。 

本日は、各事業の詳細まではご説明しませんが、取り組み状況をご一読い

ただき、取組状況について、各担当部署に対し質問がある場合は「進捗状況

シート Ｒ４ 取組状況に関する質問書」を７月７日を目途に事務局へご提

出ください。いただいた質問に対する各担当部署からの回答については、全

ての委員へ送付いたします。 

また、シート右側の審議会からの意見欄にありますように、１０月頃を目

途に審議会としての意見を取りまとめ、意見するべき事業がありましたら、

「施策進捗状況シート Ｒ４ 取組状況に関する意見書」を８月４日までに

事務局へご提出していただきますようお願いします。 

なお、この様式については、改めてメールで委員の皆様に送信いたします。 

参考に、昨年度とりまとめていただきました、実施状況報告書を資料６と

して添付いたしました。 

 

議長 ありがとうございました。大変な作業が今からございます。ただ今の事務
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局からの説明につきまして、ご質問やご意見等、何かございますか。初めて

の委員の方は大変だと思いますが、お気づきの点をお願いします。 

 

前山副会長 質問書を提出し、その取りまとめが７月下旬ということになっていますよ

ね。それから８月４日までに施策進捗状況シートの質問書を私たちが読んで

意見書を提出となると、かなり日によってタイトになりますが、そのあたり

はどのようにお考えですか。 

 

＜事務局＞ 確かに質問書をお返しさせていただくタイミングは７月下旬となると、そ

れを待ってご意見をいただくということになると確かにタイトになると思

います。７月７日に締切させていただいた段階で、どれくらいの質問をいた

だくかというのもありますので、７月下旬という大きな書き方で書かせてい

ただきました。ご質問が少ない量であれば、担当課から意見をまとめて、す

ぐお返しさせていただけると思いますので、そこのところは、量によってい

つまでにというのは申し上げにくいところなのですが、早急にという言い方

になってしまいます。まずは意見書の方を、いただける段階で早めにいただ

けるとありがたいです。 

 

前山副会長 委員の方がそれぞれ違う質問を出されて、我々がそれを拝見して気付くこ

とも多いと思います。以前、そういう集約の仕方でもらったことがあると思

いますが、それは、今回はどうですか。 

先に質問の内容だけいただければ、こちらもそれを見ながら進めることが

できます。 

 

＜事務局＞ まず、７月７日の段階で、ご質問の内容をいただきましたら、その内容に

ついて、まず、こういうのをいただきましたということで、委員の皆さまに

お返しさせていただいて、その後、何日までに意見書をご提出くださいとい

う手順で進めてまいります。 

 

議長 各委員がどのような質問をされたか、あらかじめ教えていただいた方が意

見も書きやすいのかと思います。 

目途として、回答のとりまとめをして送っていただくのが、７月下旬とい

うことで、それが７月３１日になると厳しいですね。 

 

＜事務局＞ そうですね。そうならないようにしたいと思いますが、７月７日までに各

委員から意見書をいただいて、すぐに担当課に依頼し、一週間程度で担当課

からの回答を取りまとめて、各委員に報告しようかなと思っておりますの

で、７月下旬というより、なるべく中旬ぐらいには報告できればと思います。 

各委員からの質問の量がどの程度あるのかというのがありましたので、下

旬と書かせていただきましたが、なるべく中旬には各委員にご報告できるよ

うにしたいと思います。 

 

 

議長 その他のご質問は特になさそうですので、先ほど事務局から説明のありま
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したとおり、進めていきたいと思いますが、よろしいでしょうか。 

 

委員 （「異議なし」の声あり） 

 

議長 それでは、そのように進めてまいります。 

続きまして、2⑷「その他」について、事務局からお願いします。 

 

＜事務局＞ 先ほど２⑵「令和５年度男女共同参画室の事業について」でご説明いたし

ました「津市男女共同参画フォーラム実行委員会」の監査委員を、当審議会

委員の中から２名ご協力をお願いしたいと依頼を受けております。 

事務局から事前に東福寺会長と鵜飼委員に監査委員をお願いし、お引き受

けいただいておりますことをご報告いたします。 

 

議長 はい、それでは、鵜飼委員と私でということで、どうぞよろしくお願いし

ます。 

その他、全体を通じてご意見などございましたら、お願いいたします。 

 

佐藤委員 資料４に 第３次基本計画進行の管理に係る令和５年度の年間スケジュ

ール（案）として、１１月まで記載されていますが、それ以降、第４次基本

計画のチェックシートや評価の仕方は、第３次基本計画と同じで良いのか、

それとも何か改良していかなければならないのかを検討していかなければ

いけないのかなと思います。 

 

議長 ありがとうございます。事務局お願いします。 

 

＜事務局＞ そのようなご意見もいただきましたので、第４回審議会以降で議題として

挙げさせていただいて、皆様にご協議いただければと思います。 

 

議長 よろしくお願いいたします。他はよろしいですか。 

 

鵜飼委員 メールはパソコンで来ていますが、パソコンで返事ができない時や、読み

づらい時がありますので、郵送で返信、質問とかをさせていただいてよろし

いですか。 

 

＜事務局＞ はい、よろしくお願いいたします。 

 

議長 その他、何かありましたら事務局どうぞ。 

 

＜事務局＞ ・第２回審議会・・・令和５年８月２８日午前１０時からと提案し決定 

・事務局から後日、改めて開催通知を送付する旨を報告 

 

議長 以上で本日の議事は終了しました。 

 議事進行のご協力ありがとうございました。 
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これをもちまして、令和５年度第１回津市男女共同参画審議会を終了い

たします。 

 

  

 


